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Зачем нужны болота?
Ирина ИЛЬИНА

Красоту и романтику России нельзя 
представить без ее болот, занимаю-
щих одну пятую часть территории 
нашей страны. А вот еще историче-
ский факт. Однажды болото спасло 
Россию от польских интервентов. В 
1613 году сельский староста Иван 
Сусанин вызвался быть проводником 
для вражеского отряда и завел его в 
непролазные лесные топи. За обман 
поплатился жизнью - «был изрублен», 
но и враги погибли, не выбравшись 
из чащобы. Стало быть, роль русских 
топей - природно-стратегическая.

- Они выполняют целый ряд важных 
биогеосферных функций,  - расска-
зал ведущий научный сотрудник 
Института биологии внутренних 
вод РАН Дмитрий Филиппов в 
программе «Водная среда» на Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru). - 
Например, аккумуляция углерода, во-
ды, выработка кислорода, метана, 
азота, опреснение суши, влияние на 
гидрологический баланс территории 
и многое другое. Кроме того, болота 
важны как места обитания растений, 
животных. Есть такие редкие виды ор-
ганизмов, которые могут жить только 
на болотах.

С точки зрения Дмитрия Филиппова, 
водно-болотные угодья необходимо 
беречь как природное достояние. Но 
люди непосвященные с ним вряд ли 

согласятся. Взять бы да осушить по-
ловину болот, да?

- Вот она - реальная антропогенная 
угроза для всей водно-болотной си-
стемы, - считает Дмитрий Филиппов. - 
Осушение болот приводит к природ-
ному дисбалансу. Допустим, осушили 
болото, чтобы добыть торф. Соответ-
ственно часть торфа убрали, канавы 
остались, вода вся слилась в сосед-
нюю речку или озеро. Вместо болота 
образовалось пустое место. Пришли 
сюда охотники, разожгли костер, не 
затушили до конца, он разгорелся и 
воспламенил оставшийся торф. Поту-
шить такое возгорание сложно, смог 
накрывает ближайшие города и посел-
ки. Мы хорошо помним, чем дышала 
Москва летом 2010 года.

Помним. Такой смог вряд ли забу-
дешь. Получается, осушать болота  - 
вредить самому себе.

Любопытно, что в список Рамсар-
ской конвенции попал 41 объект рос-
сийских водно-болотных угодий. Глав-
ный критерий  - это места обитания 
птиц, которые важно сохранить, взяв 
под защиту.

- Причем это необязательно самые 
ценные водоемы, - подчеркивает Фи-
липпов. - Например, Васюганского бо-
лота нет в списке конвенции, хотя оно 
занимает большую площадь, играет 
существенную роль для Западной Си-
бири и вообще во многом определяет 
ее функционирование.

 ■ ЭКОЛОГИЯ

Полвека назад была 
подписана Рамсарская 
конвенция, определившая 
особый статус водно-
болотных угодий всего мира.
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ТОЛЬКО ФАКТЫ Озеро Болонь 
и устья рек 
Сельгон 
и Симми. 
Амурская 
область.
Крупное озеро 
в пойме Амура 
(длина - 70 км, 
ширина - 20 км). 
Важное место 
концентрации 
водоплавающих 
птиц на пролетах, 
гнездовании 
и линьке. Во время 
весенних и осенних 
перелетов здесь 
останавливаются 
на отдых 
и кормежку 
от 0,8 до 1,2 
миллиона 
особей птиц 
различных 
видов. 

         Мшинская 
         болотная 
система. Ленинградская область.
 Это своеобразный остров дикой природы на юге региона, территория 
которого населена достаточно плотно. И большинство природных 
ландшафтов подверглись антропогенному влиянию. Поэтому здесь, 
во Мшинской системе, находят прибежище медведи, волки, хищные 
птицы и др. исчезнувшие с прилегающих территорий. Наибольшую 
ценность угодье представляет как место стоянок на пролете гусей, 
речных и нырковых уток, лебедей; место обитания и гнездования 
редких видов.

           Поймы рек Пра и Ока. 
           Рязанская область.
Реки Пра и Ока располагаются в пределах национального 
природного парка «Мещерский» и Окского биосферного 
государственного заповедника. Здесь много заболоченных лесов, 
озерных систем. Важное место концентрации водоплавающих птиц 
в период осенней и особенно весенней миграции. Место 
гнездования основных охотничьих видов водоплавающих птиц 
в средней полосе России. Здесь примерно на месяц в апреле - мае 
останавливается не менее 50% мигрирующих белолобых гусей.
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Дина КАРПИЦКАЯ

Сумма мзды  
превысила
3 млрд рублей.

На скамье подсуди-
мых - грустный депутат 
Госдумы Вадим Белоусов. 
Следственный комитет 
обвиняет его в получе-
нии крупнейшей за всю 
историю российской 
коррупции (Салтыков-
Щедрин, наверное, схва-
тился бы за голову!) взят-
ки - более 3 миллиардов 
рублей! Его подельник - 
экс-губернатор Челябин-
ской области Михаил 
Юревич - в бегах. Ком-
мерсанты, дававшие 
взятку, тоже за грани-
цей. Отдуваться прихо-
дится одному...

По версии следствия, 
депутат Белоусов и гу-
бернатор Юревич в «со-
ставе преступной груп-
пы» - а в нее зачислили 
еще и депутатскую тещу 
Маргариту Бутакову (в 
тот момент - главбуха 
челябинского «Первого 
хлебокомбината») - на-
ладили канал получения 
отката. Они пообещали 
полное покровительство 
в получении госконтрак-
тов по строительству и 
обслуживанию дорог 
предприятию «Южу-
ралавтобан». А пред-

приятие в лице руко-
водителей Константина 
Овчинникова и Алек-
сея Башаева в качестве 
благодарности отдава-
ли чиновникам 20% от 
прибыли. Деньги, как 
теперь становится из-
вестно из зачитанного 
на суде обвинения, пере-

давались исключительно 
наличкой - через тещу 
(в Челябинске) и жену 
(в Москве) Белоусова. 
К примеру, жена про-
сто забирала деньги из 
ячейки в банке, куда для 
нее приносили по 10 млн 
рублей в месяц. Как зар-
плату...

А вся сумма взятки 
потянула на рекордные 
3 миллиарда 253 мил-
лиона рублей!

До сих пор рекорд 
принадлежал полковни-
ку Захарченко с взяткой 
в 1,5 млрд, хотя в общей 
сложности у него и об-
наружили почти 9 млрд.

НЕ ВИНОВАТАЯ ОНА!
Схема с подрядами на 

строительство дорог на 
Урале вскрылась в 2018-
м, когда бизнесменов 
Овчинникова и Башае-
ва обвинили в растрате 
бюджетных средств и 
неуплате налогов. Де-
ло обещало быть нуд-
ным. Но коммерсанты-
дорожники внезапно 
обрадовали следовате-
лей, рассказав, что ни-
чего не растрачивали, а 
все деньги ушли на взят-
ки губернатору и депу-
тату. За столь ценные 
показания на «крупных 
рыб» бизнесменов оста-
вили на свободе. И они, 
конечно, тут же сбежали 
за границу.

Но и губернатора аре-
стовать не удалось: Ми-

хаил Юревич скрылся 
сначала в Израиле, а 
теперь  уже где-то в Ве-
ликобритании. Возвра-
щаться не планирует.

Сначала Белоусова 
надо было лишить де-
путатской неприкосно-
венности. Процедура в 
Госдуме проходила в за-
крытом режиме - «чтобы 
не устраивать зрелищ» и 
«не полоскать грязное 
белье», - как в тот день 
отбивались от журна-
листов. Но подробно-
сти всплыли. Депутат 
Александр Хинштейн 
рассказал в соцсетях, 
что Белоусов уверял: де-
ло против него сфабри-
ковано, а теща - вообще 
невинная жертва. Ког-
да же вскрылся факт, 
что мать его жены еще 
и совладелица оскан-
далившейся челябин-
ской компании «Грин-
флайт», обманувшей 
больше 4000 дольщиков, 
Белоусов заявил: «Она 
сама пострадала. Вло-

жила 200 миллионов, и 
ее тоже обманули».

НЕВЫНОСИМЫЕ 
СУММЫ

Статус неприкосно-
венности с Белоусова 
сняли (но депутатом он 
остался). А суд взял у не-
го подписку о невыезде. 
Сам депутат уверяет, что 
его оболгали, денег он не 
брал. И ни очной став-
ки, ни новых показаний 
взять не с кого: осталь-
ные фигуранты в бегах.

И вообще адвокаты 
депутата Белоусова (а 
их шестеро!) подсчита-
ли, что его жена заходи-
ла в банк за 4 года, пока 
тянулась дорожная афе-
ра, всего 6 раз. И про-
сто физически не могла 
унести такие большие 
суммы денег. Взятка ве-
сила больше нее!

Чем закончится эта 
история - неизвестно, 
суд в разгаре. 

О других судебных 
делах > стр. 10 - 11.
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Депутат Вадим Белоусов уверяет, что он 
не взяточник, а радетель за хорошие дороги.  

Деньги взяточнику-рекордсмену 
возили жена и теща Всемирная 

история распила: 
громкие 

коррупционные 
скандалы от Средних веков 

до нашего времени - на сайте
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Дмитрий 
СТЕШИН

28 января 
в Донецке 
приняли 
важный 
документ - 
Русскую 

доктрину. Станет ли она 
последним шагом непокорных 
республик ДНР и ЛНР перед 
возвращением в наше общее 
Российское государство?

ДОКТРИНА В ТУМАНЕ
Мятежный и многострадальный 

Донбасс по-прежнему на каранти-
не, через границу пропускают только 
местных и официальные делегации. 
Я ехал туда с тяжелым сердцем. Ста-
рый товарищ, боец батальона «Вос-
ток», под Новый год сдал автомат и 
перебрался в Россию. Второй мой 
товарищ пока сидел в Донецке на 
чемодане. Работу в России еще не 
нашел, но поделился со мной но-
веньким словом - «апатия». Cлово, 
которое я не слыхал здесь никогда, 
даже в самые тяжелые зимние месяцы 
2015 года, когда Украина устроила 
республикам экономическую бло-
каду, перекрыв денежные и товар-
ные потоки. В супермаркетах тогда 
на полках шеренгами стоял кетчуп, 
как в начале 90-х в СССР. И все. Хлеб 
еще продавали.

В день принятия Русской доктри-
ны Донецк затянул туман. Шесть лет 
назад в эти же дни он спас немало 
жизней в Дебальцевской операции, 
которую армии республик вывезли 
только на морально-волевых. Прак-
тически каждый боец, с кем мне при-
ходилось общаться за эти годы, был 
ранен в январе - феврале 2015-го. 
Больше наступлений и сил на это не 
было. Пауза. Или тупик, и дальше 
хода нет?

К ночи по Донецку заходили сме-
шанные патрули - военные и мили-
ция. Город накрыли глушилки - со-
товая связь сходила с ума, интернет 
бился в агонии. А утром шикарный 
комплекс Центра славянской куль-
туры взяли в тройное кольцо. После 
гибели главы республики Александра 
Захарченко в центре Донецка эти ме-
ры уже не казались лишними. В за-
ле народ шептался, увидев рядом, в 
соседних креслах, двух глав - ДНР и 
ЛНР - Пушилина и Пасечника. Ред-
кое явление. Казалось, они должны 
быть неразлучны, как близнецы, но 
внутренние противоречия, взаимная 
ревность, конкуренция... об этом не 
принято говорить вслух в Донбассе. 
Тем более скрытое противостояние 
сглаживали общий враг и общий друг.

Зал шуршал бумагой - на входе всем 
раздали Доктрину. 49 страниц - исто-
рическое обоснование: почему Дон-
басс - это русская земля, на которой 
живут русские люди, отстоявшие с 
оружием в руках свое право гово-
рить на русском. После того, как на 
Украине с 16 января запретили ис-

пользовать в кафе и магазинах рус-
ский язык, Доктрина смотрелась как 
вызов.

Казалось бы, очевидные вещи, но 
когда вслух, да еще на форуме с на-
званием «интеграционный»! С кем 
собрались интегрироваться ДНР и 
ЛНР, было понятно и так. Проис-
ходящее напоминало укол адрена-
лина в сердце, когда исчерпались 
все средства для реанимации. Даже 
у безвременья есть грань и предел, 
за которыми распад и умирание. И 
оказалось, что все это нагромождение 
несбывшихся надежд можно выра-
зить одним предложением, что и сде-
лала тут по-женски эмоционально 
гостья из Москвы - главред теле-
канала RT Маргарита Симоньян:

- Россия-матушка, забери Дон-
басс домой!

Россия услышала, но промол-
чала.

РЕФЕРЕНДУМ? МОЖЕМ 
ПОВТОРИТЬ...

Я знаю, почему молчит 
Россия. Ни бога, ни врага 
нельзя посвящать в свои 
планы. Бог рассмеется, 
враг помешает. За 
последние го-
ды я понял од-
но: можно веч-
но смотреть на 
огонь, воду и на 
то, как Россия 
«сливает Дон-
басс».

В 2021 году в 
моем личном 
списке «примет слива» было уже 
около 20 пунктов. Начиная от ру-
блевой зоны, в которой республики 
с 2015 года, и заканчивая выдачей 
российского гражданства по упро-

щенной схеме. Между двумя 
этими пунктами разместились 
аккредитация вузов Донбасса 
в РФ, дипломы российского 
образца, нотариат, бухгалте-
рия, налоговый и уголовный 

кодексы - неотличимые от россий-
ских. Теперь - Русская доктрина, что 
дальше?

Глава республики Денис Пушилин 
пришел на встречу со мной в армей-
ской футболке и штанах-хаки, как 
напоминание, что война все-таки 
идет. В Донецке ее не слышно, а в 
Горловке - еще как. Первым делом 
я спросил про Минские соглашения:

- Украина отказалась от «Минска» 
в одностороннем порядке, но нам пока 
не сообщила об этом?

- В этом и есть вся Украина! - почти 
рассмеялся Пушилин. - С одной сто-
роны, они не хотят и не могут выпол-

нять «Минск», но оставляют 
для себя такую возможность, 
чтобы продолжались санк-
ции в адрес России, чтобы 
изображать себя жертвой, 

брать кредиты и списы-
вать на войну всю 

свою несостоя-
тельность.

Про эконо-
мику глава ДНР 
говорил осто-

рожно, опти-
мизм улавливался 

с большим трудом. 
Да, собрали налогов 
в этом году на 13,8% 

больше. Да, работа-
ют предприятия. Но 
легендарно мизерные 
донецкие коммуналь-
ные платежи - 500 ру-
блей в месяц за одно-
комнатную квартиру, 
с февраля поднимают 

на 15%. Инфраструктуре ЖКХ ме-
стами по 50 лет, нужны деньги на 
модернизацию...

Однако весь разговор шел под зна-
ком какого-то тягостного и невы-
сказанного ожидания... Поэтому я 
спросил:

- Русская доктрина - это что? Пролог 
к референдуму о вхождении в Россию?

Пушилин не согласился:
- Думаете, нужен еще один ре-

ферендум? Можем повторить! При 
максимальном числе международ-
ных наблюдателей. Вот только лю-
ди, от которых многое зависит в ми-
ре, не заметили ни наш референдум  
2014-го, ни то, как нас все эти годы 
убивают. Доктрина в том числе - это 
предложение мировому сообществу. 
Она закрывает многие вопросы, ко-
торые у людей за годы существова-
ния ЛНР и ДНР начали появляться. 
Семь лет - многовато, люди хотят 
четкого и внятного понимания, что 
будет дальше.

ВОИНЫ-ТЕРПИЛЫ
Как всегда, Горловку в тот день об-

стреляли из крупного калибра и об-
стреляют завтра и послезавтра, в этом 
ни у кого не было сомнений. Наша 
машина ползла вдоль бесконечного 
забора какой-то горловской зоны. 
Да-да, тюрьмы. Часовой, услышав 
шум мотора, поднялся в будке, вы-
глянул и исчез.

- Там сейчас всего 15 человек си-
дят, - объяснил наш провожатый, 
усталый немолодой солдат. - Не за-
хотели ехать на Украину досиживать, 
хотя могли. Зато у нас на зонах новая 
масть появилась - «ополченцы», из 
первой волны, еще 2014-го...

Повспоминали беспредел тех лет, 
отмороженных «казаков»-мародеров 
и всех, кого война притягивает как 
мед или дерьмо. Ополченец продол-
жил:

- У нас в поселке, под которым мы 
стоим, есть два деда, ветераны Вели-
кой Отечественной. Они нас «терпи-
лами» называют. Говорят, мы за пять 
лет до Берлина дошли, а вы в ответ 
стрелять боитесь.

Солдат помолчал и обронил: «Поч-
ти приехали». Я знал, что увижу через 
десяток минут. По-честному, мож-
но было никуда и не ехать, я видел 
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Глава ДНР Денис Пушилин 
пришел на встречу 

с журналистом «КП» 
в армейской одежде. 
Война не окончена...

Больше 
подробностей, 

фото и видео 
с передовой, а также 

обсуждение - на сайте

Разбитый украинской 
артиллерией Иверский 
монастырь и кладбище 
у Донецкого аэропорта.  

Здесь шли одни из самых 
жестоких боев 2014-го. 
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Модель этой скульптуры  - пер-
вую свою отливку в бронзе  - из-
вестный донецкий художник Ра-
виль Акмаев не держит на виду. 
И это понятно, пробирает с одного 
взгляда до самого нутра. Девочка 
с сердцем, пробитым осколком, 
тоненькие ножки подгибаются, 
из руки выскальзывает кукла. Ма-
стер смог зафиксировать в бронзе 
мгновение смерти.

- Не хотел я делать ангелочков 
с крылышками, не так я вижу на-
шу войну, - объясняет Равиль. Ху-
дожнику хорошо за 70 лет. Войну 
видел с балкона: «Каждую закле-
почку на украинских самолетах 
мог сосчитать, когда они здесь 
давили нас». Потом все стекла 
на балконе вылетели: в октябре 
2014-го Украина подорвала раке-
той «Точка У» склады завода, где 
хранился аммонал для проходки 
шахт. В тот день половина Донецка 
осталась без окон...

Я брожу по мастерской, оста-
навливаюсь перед портретом боро-
датого мужчины. Равиль замечает 
мой интерес:

- А это мой друг из Киева... быв-
ший друг. Когда начался майдан, 
он мне письма строчил передови-
цами из бандеровских газет: «Вы 
пошли на поводу у Кремля, а он 
вас кинул!» Я ему: «Додик, что ты 
несешь про Великую Украину, ты 
же еврей из Самары!» А Додик из 
Киева мне продолжает написы-
вать, как мы тут сжигаем дээнэ-
ровские паспорта. И забанил я его 
везде. А девочку, умирающую... 
мне отлили пацаны-литейщики 
из Харькова, они эту нынешнюю 
власть украинскую ненавидят. 
Такой вот расклад. Я им честно 
сказал: вас в Харькове смогли на 
колени поставить, а нас - нет. И кто 
поставил? Киев, самый продажный 

город, где власть за неделю по три 
раза менялась.

- В чем же продажность? В 
том, что власть менялась?

- В том, как каждую новую 
власть встречали! Матушка у ме-
ня помнит, как немцы пришли. 
Наши-то все мужчины на фронте, 
а тут появляются на улице дядьки 
в вышиванках, с хлебом-солью. 
Бледные - месяц в подвалах про-
сидели, чтоб на фронт не попасть. 
И орут: «Бийте краснопузых!» Все 
аж оторопели. А сосед Петя, вме-
сте росли, моим говорит уже на 
мове: «Будете гавкать  - немцам 
сдам». То есть уже была прослойка 
людей, которые ждали врагов. В 
2014-м все повторилось. Только 
вот непонятно, почему все так за-
стопорилось - на семь-то лет... Вот 
ты ближе к верхам, знаешь?

- У меня есть версия. Хотели 
Киев освобождать, конечно. 
Но посмотрели: партизан нет, 
восстаний, кроме Донбасса с 
Одессой, нет. И поняли, что 
вот эти «дядь Пети» на Украи-
не не перевелись, их много. И 
будут ждать они, как немцев, 
прихода «всего мирового со-
общества». И Россия одна не 
вывезет.

- Наверное, самая съедобная 
версия. Но знаешь, что самое 
страшное в ней? Что мы в 2014-м 
все же не решились! Так бы «дя-
ди Пети» по подвалам здесь тихо 
сидели, а сейчас в Киеве порядки 
наводят и в Россию свое нутро 
потащили. Кто у вас в Москве на 
митингах Навального по машине 

прыгал? Блогер Кирилл Киев-
ский? Они там все «киевские». 
Продажные.

- А Русской доктриной вы от 
этого украинства что, отмеже-
вались?

Рамиль пожал плечами:
- Что доктрина? Слова там хо-

рошие, честные. Но заявка на 
Новороссию, на присоединение 
Харькова, Днепропетровска, Запо-
рожья... это фантазии. Киев в них 
успел столько своего гноя влить, 
они и нас, и вас перезаразят.

Когда я уходил от 
скульптора, позвонил 
донецкий друг.

- Завтра из России 
привозят вакцину! - и 
затараторил адрес.

- Я не успею, уезжаю утром.
- Вернешься?
- Вернусь с хорошими ве-

стями.
И это я тоже обещал в Донбассе 

десятки раз. Новости-то хорошие 
я привозил, но той, заветной и 
главной, пока нет.

репортаж

■■ ИСКУССТВО■ВОЕННОГО■ВРЕМЕНИ

все это в 2020-м, 2019-м, 2018-м,  
2017-м, 2016-м... Грязь, ходы в черно-
земах, сырость, лампы на проводах-
времянках, наблюдательные прибо-
ры из фанеры и карманных зеркал, 
люди, сидящие в окопах по семь лет, 
стоптанные резиновые сапоги, глина 
на локтях и коленях... Молоденький 
лейтенант Сергей, бывший пиарщик, 
участник запорожского антимайдана, 
показывает местное ноу-хау - «лисью 
нору», в которой можно пересидеть 
обстрел.

- Мы завели в нее трубку с поверх-
ности, даже если завалит, можно ды-
шать.

Сергей на секунду задумывается - 
стоит ли рассказывать?

- В августе так парнишку спасли, 
успели откопать...

Осторожно отодвигает маскировоч-
ную сетку с амбразуры ДОТа:

- До противника 245 метров. Ви-
дишь вот эту толстую ребристую тру-
бу? Это водовод, по нему идет вода 
в Донецк, Луганск и в остальные го-
рода. Укры сидят прямо под трубой 
и оттуда нас обстреливают. Отвечать 
мы не можем, пробьем трубу - никто 
нам чинить ее не даст, и они этого 
ждут.

- Ты сколько воюешь?

- 365 дней в году, семь лет.
- Личная жизнь есть?
- Нет.
Сергей в медицинской маске, ко-

торая на передовой выглядит просто 
идиотически, реакции по мимике 
не понять, но по глазам вижу, что 
попал в страшно болящее место. Из-
виняюсь, он машет рукой, мол, «не 
парься, привыкли».

Уже за передовой, в серой зоне, 
встречаю Татьяну, пенсионерку. 
Живет здесь 7 лет, уже в чужом до-
ме - свой разбило обстрелами. Пен-
сия - 3500 рублей. Держит скотину и 
кормится тем, что растит на брошен-
ных соседских огородах. Говорит с 
гордостью: «Все в округе запахала». 
Про Русскую доктрину не слышала - 
мол, «политикой не интересуюсь, 
сразу сердце болеть начинает». Чего 
ждет от будущего:

- Хочу, чтобы все было как раньше. 
Чтобы и в Россию можно было к род-
не поехать, и на Украину. На паспорт 
ДНР только еще не сдала документы, 
только получила талончик, на апрель.

По дороге в Донецк едем прямо по 
рельсам железнодорожного узла. В 
мирное время начальника станции 
хватил бы инфаркт. Рельсы мерт-
вы, работает только один путь, и в 

этой детали вся  
э к о н о м и к а  
Донбасса к седь-
мому году вой-
ны.

Офицеры в на-
шей машине спо-
рят, чем Родина от-
личается от Отчизны. 
Кажется, у Родины 
нет административ-
ных границ...

А я смотрю на вет-
шающий с каждым 
годом донбасский 
пейзаж, на облез-
лые дома и пыльные 
витрины когда-то щегольских ма-
газинов и придумываю фразу для 
будущего учебника истории. Фра-
зу, которая объяснит, почему этих 
русских людей Родина или Отчизна 
уже седьмой год держит на рассто-
янии вытянутой руки: «Под давле-
нием беспрецедентных экономиче-
ских санкций, рассчитывая влиться в  
дружную семью демократических 
народов мира на их условиях, хоть 
тушкой, хоть чучелком... помогала 
Донбассу, но тайно, будто соверша-
ла что-то постыдное и стеснялась 
содеянного».

■■ ЛИЧНЫЙ■ВЗГЛЯД

Маргарита■СИМОНЬЯН -■
«Комсомольской■правде»:

Нельзя■
разбрасываться■
такой■
преданностью

Дмитрий СТЕШИН

Речь главного редактора RT и МИА 
«Россия сегодня» Маргариты Симоньян 
на форуме в Донецке стала политиче-
ской сенсацией. Многие увидели в этом 
не просто ее личное мнение, а нечто 
большее. Пошли конспирологические 
теории.

«КП» позвонила самой Маргарите и 
задала три простых вопроса. И услы-

шала три ответа на них.
1. Ваше выступление в Донбассе - 

личный крик души или за этим стоит 
что-то еще?

- Я вообще стараюсь не поддаваться 
мгновенным эмоциям,  - ответила Симо-
ньян.  - То, что я сказала в Донецке, я 
говорю уже семь лет. Я так считаю, и я 
в этом убеждена.

2. Если Россия, как вы сказали, 
«заберет Донбасс домой», не страш-
но ли то, что мы получим взамен: 
травлю, новые санкции или даже 
войну?

- А сейчас-то у нас ни травли, ни санк-
ций, ни войны? Хуже уже не будет.

3. А что будет, если Россия не за-
берет Донбас?

- Я не могу выступать от имени госу-
дарства  - я не чиновник и не политик. 
Мое маленькое частное мнение в том, 
что нельзя разбрасываться такой пре-
данностью, нельзя бросать своих, нельзя 
не видеть боль, слезы и кровь миллионов 
русских людей, которые каждый день 
молятся и уповают только на нас. Моя 
совесть этого не позволяет.
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Маргарита 
Симоньян 

сказала то, 
о чем уже  

7 лет мечтает 
Донбасс: 

Россия должна 
забрать его 

домой. 
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Донецкий художник Равиль Акмаев и его «Девочка 
с пробитым сердцем» - символ войны в Донбассе.

Девочка с пробитым 
сердцем и бывший друг
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На брифинге специалисты озвучили, чем разра-
ботка наших ученых превосходит любые зареги-
стрированные на сегодня антиковидные прививки.

● Доступность по цене: менее 10 долларов за 
один укол.

● Удобство, простота и доступность хранения 
и транспортировки: вакцина может храниться в 
обычном холодильнике при температуре +2 - +8 
градусов Цельсия.

● Предполагаемая длительность иммунитета: как 
сообщил академик Гинцбург, имеющиеся данные 

позволяют считать, что «Спутник» будет давать за-
щиту от коронавируса в течение двух и более лет. 
Ученые уверяют, что новые штаммы вируса не станут 
преградой: «исследования ведутся, мы держим руку 
на пульсе», - было заявлено на брифинге.

Картина дня: напасть

Анна НИКОЛАЕВА

После ее испытаний 
клеточный 
иммунитет 
выработался 
у 100 процентов 
добровольцев.

2 февраля 2021 года в 
одном из самых автори-
тетных международных 
научно-медицинских 
журналов The Lancet 
появилась очередная пу-
бликация о российской 
вакцине «Спутник V». На-
помним, предыдущая на-
учная работа, вышедшая 4 
сентября прошлого года, 
была посвящена результа-
там 1 - 2-й фаз испытаний 
прививки на небольшом 
количестве добровольцев. 
С тех пор многие в нашей 
стране и за рубежом с не-
терпением ждали: смогут 
ли разработчики подтвер-
дить безопасность и эф-
фективность «Спутника» 
на широком круге лиц - 
людей разного возраста, 
состояния здоровья, в том 
числе с хроническими 
болезнями. И вот долго-
жданное доказательство. 
Причем не голословное, 
а задокументированное 
и выверенное группой 
международных научных 
рецензентов - без этого 
публикация в The Lancet 
не попала бы.

В памятный день пред-
ставители команды раз-
работчиков прививки 
выступили на онлайн-
брифинге перед жур-
налистами всех стран 
мира. Подробности кли-
нических исследований 
«Спутника V» рассказа-
ли директор Националь-
ного исследовательско-
го центра эпидемиологии 
и микробиологии имени 
Н. Ф. Гамалеи, академик 
РАН Александр Гинцбург 
и замдиректора центра 
по научной работе, член-
корреспондент РАН Денис 
Логунов.
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В ходе клинических исследований (КИ) была до-
стигнута так называемая контрольная точка - 78 
подтвержденных случаев заболевания коронавиру-
сом среди участников КИ. Это позволило подвести и 
оценить промежуточные итоги применения вакцины 
(окончательное завершение 3-й фазы исследований 
запланировано на 31 декабря 2022 года). Количе-
ство добровольцев, включенных в отчет, составило 
19 866 человек. Из них 14 964 получили вакцину и 
4902 плацебо. Главные итоги анализа наблюдений 
за волонтерами оказались такими:

1 Антитела выработались более чем у 98% 
добровольцев, и у 100% появился клеточный 

иммунный ответ.

2 Уровень самых важных - вирус-нейтрализующих 
антител - у вакцинированных оказался в 1,3 - 

1,5 раза выше, чем у пациентов, переболевших 
ковидом.

3 В целом эффективность вакцины составила 
91,6%.

4 У добровольцев старше 60 лет (их было 
2144 человека) подтвердилась эффективность 

91,8%, что статистически не отличается от данных 
у волонтеров 18 - 60 лет.

5 Вакцина продемонстрировала полную за-
щиту от тяжелых случаев ковида  - с такой 

формой инфекции не слег ни один из участников 
исследования, получивших прививку препаратом 
«Спутник V».

6 Подтвердились высокие показатели безопас-
ности: большинство нежелательных явлений 

(94%) протекало в легкой форме и свелось к про-
студным синдромам, реакции в месте введения 
препарата, головной боли и общей слабости.

7 Не зафиксировано ни одного случая сильных 
аллергических реакций, включая анафилак-

тический шок.

О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛИ 
РАЗРАБОТЧИКИ:

● Люди старше 60 лет перено-
сят вакцинацию легче, реакции 
на укол у них слабее - теперь 
это уже совершенно очевидно. 
В то же время эффективность 
иммунитета должна быть ни-
чуть не ниже, чем у молодежи 
(см. выше).

● «Спутник V» уже зареги-
стрирован в зарубежных 16 стра-
нах, к концу следующей недели 
таких стран будет 25.

● Россия продолжит сотруд-
ничать с производителями 
других вакцин и готова предо-
ставлять нашу прививку для со-
вместных испытаний.

Семь главных результатов...

…и три основных преимущества 
российской прививки

Безопасность вакцин на основе 
аденовирусов человека подтверж-
дена более чем в 75 международ-
ных публикациях и в 250 клиниче-
ских исследованиях, проведенных 
в мире на протяжении двух де-
сятилетий (при этом история ис-
пользования аденовирусов чело-
века в составе вакцин началась 
с 1953 года). Аденовирусные век-
торы - это генетически модифици-
рованные вирусы обыкновенной 
простуды, которые не способны 
размножаться в человеческом ор-
ганизме. При использовании вак-
цины «Спутник V» в организм не 
попадает сам коронавирус, вакци-
на содержит лишь генетическую 
информацию части его внешней 
белковой оболочки - так называе-
мых «шипов», которые образуют 
«корону». Это полностью исключа-
ет возможность заражения вслед-
ствие вакцинации, позволяя при 
этом сформировать устойчивый 
иммунный ответ организма.

Использование двух разных 
векторов, основанных на чело-
веческих аденовирусах сероти-
пов Ad5 and Ad26, позволяет 
сформировать более эффектив-
ную защиту от коронавируса по 
сравнению с вакцинами, которые 
используют один и тот же вектор 
для двух уколов. Благодаря ис-
пользованию двух разных век-
торов у вакцины «Спутник V» не 
наблюдается возможный нейтра-
лизующий эффект, что позволяет 
сформировать длительный и бо-
лее продолжительный иммунный 
ответ.

Мир признал нашу вакцину «Спутник V» 
эффективной и безопасной

Нашу вакцину 
уже с нетерпением ждут 
в 16 странах мира. 
А вскоре список 
еще расширится.

Простая и понятная книга про иммунитет, в которой 
легко и доступно, с минимальным количеством научных 
терминов разъясняется, как именно работает защитная 
система нашего организма, с какими сложностями она 
сталкивается и как мы можем ей помочь. Автор книги - 
дипломированный нутрициолог Екатерина Маслова 
ответит на самые популярные вопросы про иммунитет: 
работает ли закаливание, уберегут ли от гриппа чеснок 
и эхинацея, защитит ли от вирусов крепкий алкоголь... И 
многие другие. Приятный бонус: 30 рецептов полезных 
блюд и напитков для укрепления иммунной системы.

«Комсомолка» рекомендует:
Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Нижегородскому крестьянину 
грозит тюремный срок за сбор 
13 поваленных деревьев 
в лесу. Стволы оказались 
недостаточно гнилыми. 

...Геннадий Толченков растерянно 
крутит в руках копии документов и 
никак не может взять в толк, в чем он 
виноват.

- Сарай для сена хотел поставить, - 
вздыхает он. - Вот и взял несколько 
деревьев, что после сильного ветра ва-
лялись. Таскают теперь, как дурачка 
какого, отпечатки пальцев взяли... Я 
же к лесничему сначала поехал: можно 
ли там собирать? А он: «Все, что лежит, 
теперь можно, закон разрешил». А оно 
вона как обернулось. Знал бы...

«ПОВРЕДИЛ ДО СТЕПЕНИ 
ПРЕКРАЩЕНИЯ РОСТА»

Но тогда ничего этого Геннадий 
еще не знал и с мая прошлого года 
несколько раз наведался в лес, густо 
заваленный после сильных ветров вы-
рванными с корнями соснами и еля-
ми. На месте отсекал ветки, гнилые 
корневища и на своем стареньком 
тракторе увозил домой. Покончив 
осенью с огородами, хотел уже было 
заняться постройкой, но в конце ноя-
бря в его дом вдруг нагрянула поли-
ция. Так, мол, и так, гражданин, есть 
заявление лесника, что «неустанов-
ленное лицо повредило до степени 
прекращения роста сырорастущие 
деревья породы сосна», а у тебя по-
лон двор бревен!

Еще надеясь, что вскоре во всем раз-
берутся, Толченков с полицией выехал 
на тот самый лесной квартал близ род-
ной деревни Зверево, где охотно по-
казал гнилые корневища поваленных 
деревьев, от которых он и отпиливал 
валежник.

- Что, и экспертиза была? - спраши-
ваю. - Деревья-то у вас изъяли, место 
известно...

- Да, - хмыкает Геннадий. - Сделали 
какие-то спилы с деревьев, которые 
я якобы срубил, сравнили с моими 
бревнами, потом в бумаге написали, 
что все совпало. Несмотря на то, что 
они спилы сосен к елям прикладыва-
ли, - как они совпасть-то могут?

Так Геннадий Толченков стал по-
дозреваемым по делу о «незаконной 
рубке лесных насаждений, совершен-
ной в особо крупном размере». Наказа-
ние нешуточное - возмещение ущерба, 
штраф 3 млн рублей и до 7 лет заключе-
ния. Голос его супруги Марии заметно 
подрагивает, когда она рассказывает, 
что было дальше.

ОБЫСК ЗАДНИМ ЧИСЛОМ
- Приехали, бензопилу забрали, в 

дом вошли, бумагой трясут, - вспо-
минает женщина. - Я их гоню: в по-
становлении написано, что обыск 
производится в надворных построй-
ках, гараже и бане, что про дом там 
нет ничего, а они кричат: «Где вторую 
пилу прячете? Выдавай, а то мы тебе 
полы сейчас выломаем, имеем право!» 
И все равно обыскали. А уже потом, 
вечером, в отделе второе постанов-
ление выдали, в которое вписали про 
обыск в доме. Задним числом... Так 
можно, да?

- Нет, конечно, там вообще много 
несуразиц, - вмешивается нижегород-
ский адвокат Алексей Киреев, к услу-
гам которого Толченковы прибегли, 
поняв, что доказать невиновность 

самостоятельно вряд ли получится. 
Тем более в памяти местных жива еще 
одна абсурдная история из того же Га-
гинского райотдела полиции. В 2016 
году те вдруг обнаружили на огороде 
пенсионеров 6 кустов мака, явно вы-
росших самосевом, за что бабушку с 
дедушкой объявили наркоторговцами 
и возбудили дело. От тюрьмы пенси-
онеров спасло лишь вмешательство 
общественности.

- Они даже в постановлениях о воз-
буждении уголовного дела путаются, - 
замечает адвокат.

КАКОМУ ПОСТАНОВЛЕНИЮ 
ВЕРИТЬ?

- В постановлениЯХ? Во множе-
ственном числе? Одно же дело вро-
де... - не понимаю я и с удивлением 
смотрю два документа о возбуждении 
дела. Один и тот же номер, те же дата 
и время. Но в первом некий злодей 
порубил 16 сосен, а во втором - только 
13. Да и сумма ущерба как-то нелепо 
меняется: 16 сосен оценили в 182,4 
тысячи рублей, а 13 - в 179,4 тысячи. 
Постичь эту логику невозможно: то 
есть каждая из трех исчезнувших из 
постановления сосен оценена в 1000 
рублей, а оставшиеся 13 - уже почти 
по 14 тысяч за штуку...

- И какому постановлению верить? - 
спрашиваю адвоката.

- Второму, наверное, - пожимает 
он плечами. - Их выдали с разницей 
в три часа. Первое уничтожили, его в 
деле нет. Это вообще-то служебным 
подлогом попахивает: сейчас одно 
напишем, потом другое... Сообщили 

об этом в Следственный комитет, но 
ответа пока нет. Как до сих пор нет и 
постановления об изъятии трактора.

«ЭТИМ ТРАКТОРОМ ВАЛИЛ 
ДЕРЕВЬЯ... ВЫ ИЗДЕВАЕТЕСЬ?»

- Ну как «изъяли», - разводит руками 
Геннадий. - Полицейские тогда кри-
чали, что, если сам не пригоню, воло-
ком «орудие преступления» притащат. 
Боялся, что раскурочат, и пригнал...

- Трактор выдан им добровольно, - 
скажет потом следователь Ольга Гани-
на. - С ним проводятся следственные 
действия.

Какие именно - непонятно: тот уже 
два месяца стоит без движения на тер-
ритории Гагинского райотдела поли-
ции, и единственным «следственным 
действием», похоже, является наблю-
дение за тем, как тот превращается в 
большой сугроб. Хотя, по версии след-
ствия, упомянутым трактором Толчен-
ков сначала свалил деревья, а только 
потом уже распилил их. Основной ар-
гумент: на коре - следы ковша.

- Ну да, я им грузил стволы, тяже-
лые же, - говорит главный подозре-
ваемый. - Но в полиции уверены, что 
этим трактором валил деревья... Вы 
издеваетесь? Он маломощный, всего 
40 «лошадок»! Я три раза предлагал, 
давайте эксперимент проведем: сяду 
за руль, и попробуем сосну свалить. 
Но следователь отказалась. Пусть 
лучше будет, как раньше, - пошел в 
лесничество, заплатил немного, и те 
дали справку с печатью! Теперь можно 
брать законно, а потом иди доказы-
вай, что не рубил...

«А ЗАЧЕМ ГНИЛУШКИ-ТО 
СОБИРАТЬ?»

- Я сам ездил на те места, все под-
твердилось - валежник так и лежит, 
Толченков взял то, что получше. 
Часть деревьев были упавшие, бы-
ли сырорастущие пиленые, - поведал 
«Комсомолке» свою позицию глава 
Бутурлинского лесничества Владимир 
Фарафонтов, уверенный, что часть 
деревьев подозреваемый Толченков 
все же свалил трактором. Он убежда-
ет меня, что не все то валежник, что 
в лесу лежит. - Если дерево недавно 
упало, его брать нельзя, это ликвид-
ная древесина, такие деревья мы про-
даем. К сожалению, закона такого 
нет, чтобы ветровал свежий убирать. 
Валежник - то, что потеряло товар-
ную ценность. В лучшем случае - на 
дрова. А тут столбики в три метра и 
выше. Из них можно доски делать, 
так что это еще не валежник.

- А зачем мне гнилушки-то соби-
рать? - недоумевает в это время Тол-
ченков. - Надо, получается, дождаться, 
пока те потеряют «деловые качества», 
загниют, а потом можно брать? А сарай 
как строить? Народ уже боится палку 
из леса взять...

ПОВОД ДЛЯ ТРАКТОВОК
И над его вопросами стоит призаду-

маться. Над «законом о валежнике», 
как назвали в народе вступившие в 
силу в 2019 году поправки в Лесной 
кодекс, в свое время немало поте-
шались интернет-острословы: надо 
же, государство разрешило собирать 
всякий хлам, что лежит в лесу. И по-
началу деревенский люд возликовал - 
можно наконец! Ведь к валежнику 
отнесли «поваленные деревья, ку-
старники или их части, поврежден-
ные в результате неблагоприятных 
погодных условий или по иным есте-
ственным причинам».

Но на практике все оказалось слож-
нее. Определение порядка сбора было 
отдано на откуп регионам. И нача-
лось. Где-то нужно уведомлять о его 
сборе за месяц, где-то - смотреть кар-
ты разрешенных лесными властями 
мест сбора. В иных регионах посчи-
тали, что палки и стволы не должны 
быть больше метра, а также запретили 
использовать пилы (руками, что ли, 
упавшие стволы ломать или бобров на 
помощь звать?), а где-то разрешили 
«легкие» бензопилы, не объясняя, чем 
они отличаются от тяжелых.
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У крестьянина 
изъяли даже 
старенький 

трактор Т-40, 
который теперь 

ржавеет 
у райотдела 

полиции. 

Бревно 
в чужом 

глазу

Криминальное10

За сбор этих бревен Геннадию Толченкову грозит семь лет за решеткой.
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- В законе слишком много полномочий 
передано региональным властям. Мы ре-
гулярно получаем жалобы: то гражданин 
не той длины палку из леса взял, то не той 
степени гниения. Нельзя допускать, чтобы 
возбуждали уголовные дела по таким пово-
дам. Поэтому мы внесли соответствующие 
поправки, предложили ввести в законода-
тельство уточнить понятие «валежник». 
Чтобы это регулировалось не нормативно-
правовым актом, а законодательным. Упав-
шее дерево с вывороченными корнями в 
нашем понимании тоже валежник, который 
граждане имеют право распилить и за-
брать. Предлагаем разрешить собирать 
его с использованием инструментов - то-
поров, пил, бензопил. Без ограничений 
и в личных целях. И распространить эти 
нормы на сухостой - если наши граждане 
будут его убирать вместе с валежником, 
то вероятность возгорания леса будет 
меньше. Кроме того, в непростой эко-
номической ситуации, когда дрова стоят 
дорого, а даже в Центральной России есть 
районы, где газа нет, это будет реальной 
помощью нашим гражданам.

 ■ МНЕНИЕ

Ярослав НИЛОВ, 
депутат Госдумы РФ:

Нам часто 
жалуются: 
не та длина, не та 
степень гниения

Как экс-гендиректор 
агрохолдинга, 
вытащив хозяйство 
из долговой ямы, 
оказался на скамье 
подсудимых - 
на сайте

ПУСТЬ ЛУЧШЕ СГОРИТ?
И люди запутались еще больше. В 

Звереве теперь всем селом гадают, что 
можно брать, а что нет. Да и как про-
стой селянин будет определять по-
терю «деловых и товарных качеств» 
лежащих деревьев? Каждый раз экс-
пертный совет вызывать? И ждут, чем 
закончится это шумное дело. 

Есть и еще один парадокс. Я вспо-
минаю лесные пожары, прокатив-
шиеся по Нижегородчине в 2010 го-
ду, - часто те усиливались из-за таких 
вот валяющихся повсюду поваленных 
бревен. Пожарные не могли сквозь 
буреломы добраться до очагов, а се-
ляне жаловались, что собирать их в 
свое время не разрешалось...

...Геннадий Толченков допивает чай 
и собирается в райцентр на очеред-
ной допрос, поглядывая на свой за-
несенный и опечатанный грузовик: 
его зачем-то тоже приобщили к делу. 
В глазах тоска - скоро весна и даже 
навоз не привезешь. А ведь деревня, 
оставшаяся без работы, и выживает в 
основном за счет огородов да скотин-
ки. И, может, уже не стоит ломать дров 
и гнаться за количеством протоколов, 
а внятно разрешить брать такие бревна 
сельским жителям, которым они нуж-
ны при ведении личного хозяйства - 
на сарай, на баню, забор подлатать 
опять же? Они все этого заслужили 
самим фактом проживания в глубин-
ке. Тем более что и собирать-то валеж-
ник скоро будет некому: русское село 
продолжает вымирать - то же Зверево, 
где живет подозреваемый Толченков, 
за последние 10 лет уменьшилось еще 
на 80 человек...

НЕУДОБНЫЙ СИДЕЛЕЦ
Итак, Мосгорсуд заменил оппо-

зиционеру Алексею Навальному 
условный срок на реальный. Это не 
новый приговор, а отмена «льготы» 
по старому - еще от 2014 года. Тогда 
Навальный был осужден по делу «Ив 
Роше» - частной французской компа-
нии. Иностранные фирмачи подали 
жалобу на обман Алексея Навального 
и его брата Олега - в то время менед-
жера «Почты России». Они уговорили 
«Ив Роше» доставлять товары своей 
транспортной фирмой, которая ока-
залась фиктивной. У нее не было ни-
какого транспорта! Из 53 млн рублей, 
уплаченных «Ив Роше», лишь 31 млн 
дошел до реальных транспортников. 
Остальные братья отмыли. И полу-
чили за это сроки - по 3,5 года. Олег - 
реальный, а Алексею его заменили на 
5 лет условно-исправительного. Он 
остался на свободе, но должен был два 
раза в месяц отмечаться в инспекции. 
И на этом споткнулся.

За 5 лет Навальный больше 50 раз 
проигнорировал явку в инспекцию. И 
ФСИН потребовала вернуть ему ре-
альный срок как неисправившемуся. 
Что и сделал Мосгорсуд. Навальному 
вернули 3,5 года колонии, но с учетом 
уже отбытого им времени в СИЗО 
Алексею осталось сидеть 2 года и 8 
месяцев.

Где же он их проведет?
Над этим сейчас и ломает голову 

ФСИН. Ведь к любой зоне, где ока-
жется Навальный, внимание будет 
повышенное. А значит, ни началь-
ству колонии не будет спокойно, ни 
сидельцам...

ЖДАТЬ ПРЯМЫХ ЭФИРОВ 
ИЗ-ЗА КОЛЮЧКИ?

- Через год Навальный может на-
чать собирать справки на условно-
досрочное освобождение (УДО). Это 
если он будет себя хорошо вести: ра-
ботать, соблюдать режим, - объяснил 
спецкору «КП» сотрудник ФСИН по 
имени Роман, чью должность и фами-
лию мы по договоренности с ним не 
раскрываем. - Но, если честно, есть 
сомнения, что оппозиционер изме-
нится за колючкой. С его точки зре-
ния, любая колония - это инструмент 
ненавистного ему режима. А это не 
так. Власти в стране меняются, а ко-
лонии остаются - это свой мир...

- Но Навальный ведь еще и юрист.
- Для вас юрист, а для нас он - про-

фессиональный жалобщик. Он может 
начать не просто строчить жалобы во 
все инстанции, а подбивать на это и 

других заключенных. Я уже прочитал 

воспоминания жителей украинского 
села Залесье, где Алексей проводил 
каникулы в детстве (из этого села ро-
дом отец оппозиционера. - Ред.). Они 
рассказывают, как Леша с друзьями 
подожгли стог сена. Понятно, что та-
кое могло прийти в голову только го-
родскому мальчику - сжечь собранное 
селом сено для скота. Но, выходит, что 
он с детства пытался выделиться, не 
понимая, что делает. У него и двою-
родная сестра - Марина Навальная - 
такая же. Она украинский депутат и 
заявляла, что сделала все для искоре-
нения русского языка на Украине...

- Откуда у вас такие подробности?
- А у нас психологи уже начали 

изучать личность и поведение На-
вального, чтобы выработать для ин-
спекторов ФСИН методики работы 
с ним. Будет трудно. В сети уже за-
брасываются идеи проведения с ним 
прямых эфиров из колонии. Могут 
пытаться за деньги передать ему теле-
фон, чтобы выйти в прямой эфир на 
каком-нибудь радио... 

- То есть за Алексеем будет особый 
надзор?

- Он неудобный сиделец. Все за-
висит от того, насколько он быстро 
поймет, что любое действие в коло-
нии влечет противодействие. Прово-
каторов нигде не любят. А смотреть 
за ним, конечно, будут очень внима-
тельно.

ОКРУГ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ - 
ВЕТЕР СЕВЕРНЫЙ

- Роман, публика уже начала гадать - 
в какую колонию Навальный отпра-
вится.

- Сейчас такие правила: осужден-
ный имеет право отбывать срок по-
близости от места проживания. В 
Москве колоний нет. Потому логич-
но, что он может попасть в одну из 
колоний Центрального федерально-
го округа. Думаю, это будет хорошая 
колония, с развитым хозяйством, без 
намека на злоупотребления, чтобы и 
прицепиться было не к чему. Иначе 
польется поток грязи...

- Навальный сможет работать в коло-
нии, получить новые профессии?

- Все зависит от того, захочет ли он 
выйти условно-досрочно. А это пред-
полагает, что Навальный должен бу-

дет не отказываться от общественных 
работ. Конечно, в колонии он может 
получить новую специальность: стать 
швеей, сварщиком или даже плотни-
ком, как его дедушка.

НАДОЛГО ЗАЕХАЛ?
Понятно, что адвокаты Навального 

будут стремиться сделать все, чтобы 
он подольше находился в Москве, в 
изоляторе «Матросская Тишина». Для 
этого они наверняка подадут апелля-
цию. Как правило, на ее рассмотрение 
уходит 1 - 2 месяца. Например, артист 
Михаил Ефремов был приговорен в 
сентябре 2020 года, а в колонию от-
правился лишь после рассмотрения 
всех апелляций - уже в ноябре.

- А сколько Навальному сидеть?
- Мое мнение: изменение условного 

срока на реальный - только начало 
нового этапа в жизни оппозиционе-
ра. Понятно, что он будет делать все, 
чтобы сократить себе срок и выйти до 
президентских выборов 2024 года. Но, 
во-первых, есть большие сомнения, 
что на него благотворно повлияет ис-
правительная система. Он и в суде 
заявил, что «плевать хотел на нашу 
инспекцию», которая была для него 
залогом свободы в последние годы. 
Видимо, надо ожидать подобного от-
ношения и к колонии. Кроме того, 
над ним висит еще и дело о клевете на 
ветерана войны. Оно грозит лишени-
ем свободы до 2 лет. Тогда Навальный 
выйдет на свободу лишь где-то после 
2025-го.

КСТАТИ

КТО ПЕРВЫЙ УЗНАЕТ О МЕСТЕ 
ОТБЫВАНИЯ НАКАЗАНИЯ 
ОППОЗИЦИОНЕРОМ?

- Администрация колонии не позднее 
10 дней со дня прибытия осужденного 
направляет уведомление одному из его 
родственников по его выбору.

СКОЛЬКО СВИДАНИЙ ЕМУ 
ПОЗВОЛЯТ С ЖЕНОЙ?

- Положены 6 краткосрочных и 4 долго-
срочные встречи в год на территории 
колонии. При этом на встрече должны 
будут присутствовать не более 2 род-
ственников.

 ■ СУД ДА ДЕЛО

Навальному подыскивают
колонию

Подготовил Александр БОЙКО.
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В колонию Алексей Навальный отправится лишь весной - 
после всех апелляций его адвокатов. А вот сколько времени он 
в итоге проведет на зоне - зависит во многом от него самого. 

Уже сейчас 
в Федеральной службе 
исполнения наказаний 
(ФСИН) раздумывают, 

куда отправить 45-летнего 
«берлинского пациента», 

чтобы его пребывание 
за колючей проволокой 

не стало наказанием 
для самой колонии.
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Сергей Довлатов сетовал: «О вреде 
спиртного написаны десятки книг. О поль-
зе его - ни единой брошюры». Пришла 
пора восполнить пробел. Голландские 
ученые из Университета Маастрихта 
отобрали 50 немецких студентов, кото-
рые изучали голландский. Одной группе 
наливали небольшие дозы алкоголя, эк-
вивалентные 1 - 2 бутылкам пива, другим 

давали обычную воду. Затем студентов 
просили поговорить по-голландски. И 
подвыпившие студенты демонстрировали 
более богатый словарный запас и пра-
вильное произношение! Похоже, неболь-
шие дозы алкоголя снимают барьеры у 
людей, которые еще не слишком хорошо 
владеют чужим языком. Главное - грамот-
но рассчитать дозу.

Нам с детства привива-
ют любовь к казарменно-
му порядку: клади вещи 
на место, не разбрасывай 
игрушки, уберись в ком-
нате... Общество порица-
ет тех, кто бросает вызов 
музейной чистоте, раски-
дывая в спальне джинсы 
и носки. И напрасно! Как 
выяснила группа психоло-
гов из Университета Мин-
несоты под руководством 
Кэтлин Вохс, беспорядок 
стимулирует творческое 
мышление.

- В серии экспериментов 
добровольцы выполняли 
одинаковые задания, - го-
ворит доктор Вохс. - Раз-
ница была в том, что одну 
группу мы сажали в комнату, выли-
занную до блеска, а другая группа 
решала тесты в комнате, где царил 
беспорядок.

Волонтерам предлагалось не-
сколько заданий. Например, тре-
бовалось придумать мячам для 
пинг-понга новое применение. 
Оценивалось два показателя - об-
щее количество идей и уровень 
креативности. Так, идея исполь-
зовать теннисные мячики для бир-
понга (от английского beer - пиво) 
получила самые низкие оценки за 
креативность: похожая игра давно 
придумана (у каждого игрока на 

столе стаканы с алкоголем, если 
попасть шариком в бокал - сопер-
ник пьет, проигрывает тот, кто вы-
пил все). А вот идеи приспособить 
шарики в качестве емкостей для 
заморозки льда к коктейлям или 
прикрепить разрезанные надвое 
шарики к ножкам стульев, чтобы не 
царапать пол, - другое дело! Итог: 
волонтеры, которые креативили 
в захламленной комнате, выдали 
заметно больше новых идей. По-
этому, если вы вдруг затеяли гене-
ральную уборку, вспомните слова 
Эйнштейна: «Только дурак нужда-
ется в порядке - гений господствует 
над хаосом».

Клуб любознательных

Ярослав КОРОБАТОВ

Пять плохих привычек, 
которые могут сослужить 
хорошую службу.

В России ужесточаются 
наказания для матерщин-
ников: с 1 февраля запре-
щено использовать не-
цензурные выражения в 
соцсетях. Это правильно: 
унижать или оскорблять 
другого человека недо-
пустимо. Но у обсценной 
лексики есть и полезные 
свойства. Так, медики до-
казали, что мат - эффек-
тивное обезболивающее. 
Экспериментаторы проси-
ли людей как можно доль-
ше держать руку в ледя-
ной воде. Те, кто молчал, 
сдулись первыми. Зато у 
матерщинников болевой 

порог оказался куда вы-
ше, а стрессовые реак-
ции организма (например, 
частота сердечных сокра-
щений) - ниже.

А румынские психологи 
доказали: брань за рулем 
лучше помогает водите-
лям справиться со стрес-
сом и делает вождение 
более безопасным. К 
 эксперименту привлекли 
несколько сотен водите-
лей. Им демонстрирова-
ли на экране дорожные 
 ситуации, способные 
вывести из себя любого 
шофера: 

✓ пешеход, нагло пере-

ходящий дорогу на крас-
ный свет;

✓ подрезающий вас во-
дитель;

✓ брошенный автомо-
биль, который запер вас 
на парковке. 

Одной половине водите-
лей разрешили ругаться, 
другой рекомендовали воз-
мущаться молча. Затем у 
добровольцев замерили 
уровень стресса. Матер-
щинники чувствовали себя 
лучше. Но если вы будете 
использовать это «успокои-
тельное» за рулем, все-таки 
следите, чтобы рядом не 
было женщин и детей. 

Нам с детства привива-

Сергей Довлатов сетовал: «О вреде давали обычную воду. Затем студентов 

 Ногти и иммунитет

Брань за рулем - 
лекарство против стресса

Рюмка водки - лучший учитель 

Ругаться матом 
и мусорить бывает полезно

Нас учит сеть, как молодеть: эксперты 
рассказали, работают ли популярные 
антивозрастные советы из интернета

Ума приставка
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В детстве нас ругали, 
когда мы грызли ногти. Но 
команда ученых из Новой 
Зеландии и Канады обнару-
жила, что эта дурная привыч-
ка... полезна для здоровья. В 
исследовании, опубликован-
ном в журнале Pediatrics, ме-
дики пришли к выводу, что, 
обкусывая ногти, мы трениру-
ем иммунную систему. Когда 
мы тянем пальцы в рот, то не 
только заносим туда вредные 
микробы, но и вырабатываем 

антитела, которые защищают 
организм. Поэтому «грызуны» 
реже страдают аллергией и 
имеют более сильную иммун-
ную систему.

- Грызть пальцы - это как сде-
лать прививку от гриппа. Мы 
не рекомендуем поощрять эти 
привычки, но у них есть поло-
жительная сторона, - заявил 
ведущий автор исследо-
вания профессор Универ-
ситета Макмастера Мал-
кольм Сирс.

Некоторые люди стар-
шего поколения думают, 
что компьютерные игруш-
ки - изобретение дьявола. 
Между тем ученые приш-
ли к выводу: видеоигры 
развивают интеллект и 
иногда способны лечить.

- Например, есть дети 
с нарушением простран-
ственных представлений. 
Это пагубно влияет на 
способности к арифме-

тике, ведь счет  - чисто 
пространственная опе-
рация,  - объясняет док-
тор психологических 
наук, профессор Вла-
димир Спиридонов, 
завлабораторией ког-
нитивных исследова-
ний факультета пси-
хологии Института 
общественных наук 
РАНХиГС. - У таких ребят 
возникают проблемы и с 
грамматикой: они плохо 
различают конструкции 
типа «брат отца» и «отец 

брата». Так вот доказано, 
что компьютерные игры 
обладают коррекционным 
эффектом.

А в 2014 году ученые 
из Института Макса 
Планка в Германии до-
казали, что компьютер-
ные игрушки увеличивают 
объем областей мозга, 
которые отвечают за 
пространственную ори-
ентацию, формирование 
памяти, стратегическое 
планирование и мелкую 
моторику. 

Бардак на рабочем столе 
развивает креативность
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